

# Jaca Española

ÓRGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

DIARIO PATRIOTICO - N.º 164



2 Febrero de 1937

**Una Patria = Un Estado = Un Caudillo**  
**Una Patria: ESPAÑA = Un Caudillo: FRANCO**

## Comunicados Oficiales

Sin novedad en todos los frentes, con ligeros tiroteos de fusil y cañón.

## Misión de España

El mundo está percatado de todo el alcance de la lucha, y basta para comprobarlo observar la sucesiva evolución en las relaciones y en las actitudes internacionales desde el mes de julio, cuando los abnegados generales lanzaron el grito de rebelión contra la chusma que detenía el Poder.

A las naturales reservas del comienzo --descontadas, claro es, las simpatías-- siguió la determinación resuelta. Esto, al contemplar de un lado nobleza, fe en el ideal y patrióticos sentimientos; y de otro, crímenes hediondos, persecuciones, sectarismo y rapiña. El juicio fué completo, al ver cómo se desmoronaban los artilugios del Estado en sus signos más visibles y cómo se ponían en fuga sus titulares, al quedar deshechas las turbas y ser sustituidas por pandillajes extranjeros para sostener la lucha en suelo extraño, alentados por Rusia, que sin recatarse es la que con todo el impudor del escándalo, se encarga de facilitar sus propios elementos de combate a las hordas de los «sin Patria».

Lo fué más aún al proclamarse esas sanguinolentas piltrafas de Repúblicas... ¡Cómo se reirán en las Cancillerías!

El resultado no podía tardar. No es solamente Italia, Portugal y Alemania; es el mundo civilizado, con las excepciones conocidas, el que toma parte en la cru-

zada, en la que está toda la América española (también con alguna excepción lamentable) y el Brasil. Es Polonia, que al ratificar con Francia un antiguo Tratado de románticas raíces, expone sus salvedades en contra del comunismo. Es Bélgica, en acción simultánea, desligándose de Francia, por haber de por medio el pacto franco-ruso, y alentando en su seno el *rexismo* victorioso. Es la propia Francia—ya minada a partir de abril por la misma gangrena que aquí habíamos padecido desde el 17 de febrero—, que ve crecer los núcleos contra el comunismo, y surgir otros nuevos de las mismas filas de aquel, para combatirlo rabiosamente. Es la actitud defensiva de la pequeña Entente, y es, por último, la recientísima inteligencia germanonipona, a la que se podrán adherir otras potencias, ariete formidable que apunta al corazón mismo de Moscú.

La ocasión de todo este concierto, la unanimidad para señalar el peligro y el acuerdo expreso o tácito, violento o solapado, vehemente o reflexivo, para la defensa, han sido provocadas por los dolores de España; por el martirio de sus ciudades; por la sangre generosa de los hijos que no se vendieron ni renegaron de ella; por la bravura indómita de sus guerreros y por la fe en sus destinos raciales.

Benditos sean sus dolores y sus martirios, bendita sea la sangre vertida y benditos sean sus valerosos soldados y sus aguerridas juventudes, que una vez más han conseguido con su sacrificio y con su esfuerzo que España realice su salvadora providencial misión, para perpetuar su inmortalidad en la Historia.

X.

## NUEVAS MODALIDADES DEL LENGUAJE

### VI

**SALVAJISMO.**—Este sí que es vocablo difícil de explicar, por la variante tan intensa que ha sufrido su significado. Pero como aspiramos, según indicamos ya, a que la Academia nos tenga presentes, procuraremos en breves palabras decir algo acerca del mismo.

El salvajismo consiste en lograr por todos los medios que los cultísimos habitantes de Cafrería o Zululandia lleguen a asemejarse en lo posible a los marxistas españoles; es decir, que nos imiten en todo hasta que aprendan a asesinar, a robar, a martirizar, a incendiar, como hacemos en España; o sea, que ya que aun con las doctrinas y las enseñanzas que nos ha proporcionado la república, no podemos pensar jamás en llegar a la civilización y cultura de aquéllos, sean ellos los que desciendan al nivel de nuestros distinguidos hijos de la Pasiónaria y nietos de la Nelken en todos los detalles, para que vayamos siendo iguales, según uno de los lemas básicos, que tan mal parado queda.

Por ejemplo; aquéllos se saludan con un mutuo frote del apéndice nasal; por muy afectuoso que sea el procedimiento, es más significativo, correcto y elegante levantar los puños y apretar los dientes.

Ellos llegan casi a divinizar el culto a los muertos; a los que respetan hasta con fanatismo; nosotros asesinamos a los vivos y nos entretenemos después en desenterrar a los muertos para pasearlos por las calles haciendo mofa y escarnio; consideran sagrado e inviolable el sitio donde reposan; nosotros lo profanamos y lo convertimos hasta en mansión del vicio; y así en todo lo demás.

Si los gobiernos que ahora han de sucederse son de la misma calaña que los del quinquenio republicano, que ya es difícil, habremos perdido la esperanza de que tengan el buen acierto de enviar comisiones bien remuneradas a Hotentocia, para que asimilen su cultura y civilización y puedan importárnoslas, que buena falta nos haría. Pero si así es, confiamos en que de aquellas tribus vengan sus representantes, tanto para enseñarnos a vivir como ellos, como para que a la vez se sorprendan y maravillen de los procedimientos usados por el Frente popular español y lleven después a su país los usos y costumbres empleados nuestros marxistas, como medios infalibles y seguros de que en breve plazo desaparecerían de la Geografía.

LUIS MUR

---

Vigilad el espionaje enemigo y detened y denunciad a los traidores.

## Palabras del Generalísimo

### Las leyes sociales en preparación

«Mientras, y en el orden militar, siguen las tropas su triunfal camino, continúa la guerra su victoriosa marcha y los soldados en el frente derrochan heroísmo por la causa nacional, en la retaguardia se estudian las bases para el nuevo Estado. Así se suceden las leyes de supresión del paro obrero y auxilio efectivo a los sin trabajo; las de las fiscalías de la Hacienda, que mejoran las condiciones de vida de las clases humildes; las del auxilio para carreras de los hijos de las clases media y necesitada; las del Patronato antituberculoso, que garantiza a todos los enfermos la asistencia sanitaria; las de auxilio a las familias de los combatientes pobres, y tantas otras que en días próximos harán efectivos y reales los puntos del programa de la nueva España esbozada en la primera declaración del Jefe del Estado.

### Agradecimiento de España

Esta es la España que saluda al mundo; honrada con el reconocimiento de aquellos países que saben de las amenazas del comunismo y comprenden el sentido de nuestra cruzada, en defensa de la civilización; la España que agradece caballerosamente las espirituales asistencias de otros pueblos que sin exteriorización oficial lloran como suyas las profanaciones de nuestros templos y el martirio que hordas sanguinarias hacen sufrir a nuestros connacionales; la España que comulga en devoción con los propósitos de sus jefes.

¡Viva España!»

---

## Los niños sin hogar

Una de las consecuencias más dolorosas de la guerra actual son los niños abandonados. Hay miles en España. E irán apareciendo muchos millares más al abrirse nuevas zonas de territorio, reconquistadas por nuestro Ejército. Este suele ser uno de los problemas más inmediatos que se presentan en las ciudades, villas y aldeas reconquistadas. Y más urgentes. Es necesario reconstruir puentes, viviendas, vías férreas, escuelas e iglesias. Pero es más urgente y premioso al entrar en un pueblo devastado y arrasado, disponer el destino de uno o varios centenares de criaturas, de ningún credo político, sea cual fuere el de sus padres, muertos o huérfos; darles el diario sustento y, lo que es tan importante, comenzar a darles la formación espiritual necesaria para formar en todo el territorio de la Patria el vivero de hombres de la nueva España.

Que los niños del momento, españoles de mañana, no padezcan nunca hambre, frío, ni falta de cuidado y de amor. Que no tengan dentro de sí ese complejo de sufrimiento, que puede ser más tarde un lastre sentimental que arrastren toda su vida. El recuerdo de unos años primeros, transcurridos entre abundancia decorosa de alimentos, abrigo, risas, canciones y unos ojos cariñosos a su lado, es una garantía de que el hombre no adoptará ante la vida una actitud rencorosa y vengativa. Y es lo menos que un recién llegado al mundo puede exigirnos a todos.

Entre las muchas disposiciones que acreditan ya al Generalísimo de hombre de corazón y psicólogo, ninguna pone el dedo en la llaga con la precisión de ésta.

Una reducción en una parte de nuestras superfluidades, puede sostener a un niño diariamente. Una reducción en viajes, aperitivos, cigarrillos, diversiones, puede contribuir definitivamente a alejar de España el fantasma de millares de niños que nos miran con mezcla de ansia y de odio, mientras nosotros despachamos nuestra ración doble.

---

*El artesano español habla del Estado España... ¡de FRANCO!, anhelante - el artesanado - de su vigilancia, de su tutela, de su control!*

*De aquel otro Estado, que tenía de caudillo a un pedazo de carne amorfa, coronado por capitel desdentado y verrugoso, ¡no! Allí había «maestros» con callos en el corazón... Era un Estado que no expresó nunca a la luz pública la razón de su existencia.*

**ES TRAIOR A LA VIDA DEL ESTADO TODO GOBIERNO QUE SE VALE DE SU PODER PARA NO INTERPRETAR AL ESTADO.**

---

## Maniobras de los marxistas españoles en Portugal

Los atentados terroristas que en estos últimos días han acaecido en la nación hermana de Portugal, indican la criminal actuación del comunismo internacional, que acecha la tranquilidad de todas las naciones.

Estos atentados tienen evidente relación con el conflicto hispano. Lo prueba el alborozo de las emisoras rojas españolas, que anunciaron estos sucesos con júbilo extraordinario como si hubieran obtenido una gran victoria.

Probablemente estos crímenes se han fraguado en la España roja. Sabido es el odio que sienten por el Radio Club Portugués. Y allí precisamente estalló una de las bombas más potentes.

Como no han causado víctimas, casi estamos por felicitarnos de estos sucesos, que prueban la acertadísima conducta del Gobierno portugués y su certero criterio al ver en el estallido del mar-

xismo español un peligro que amenaza a Portugal lo mismo que a España. Las bombas a que nos referimos harán comprender a Inglaterra que Portugal está obligado a proceder como procede; que su conducta está inspirada en el primero y más esencial de los deberes: defender la existencia de la nación.

Oliveira Salazar ha tomado ya sus medidas. Radio Club Portugués ha reanudado sus tareas, con las que tan admirables servicios está prestando a España y a Portugal. El aviso no ha tenido trascendencia; pero tampoco será inútil. Los terroristas han prestado un flaco servicio al frente popular.

---

### MADRINAS DE GUERRA

Nos ruegan publiquemos su deseo de tener Madrina de guerra los siguientes:

Sargento; Julio Serrano.—Cabos; Lorenzo Pascual y Florentino Ortega, del Regimiento de Galicia, destacados en Escuer (Huesca).

Cabo; Manuel Suárez.—Soldados; José Campo, Teófilo Serando, Rogelio Tabohada, Sergio Blanco, Antonio Claver y Manuel Argeitos, del Regimiento Infantería n.º 20, en Huesca.

Soldados; Mariano Bescós, José Gállego, Angel Ortega, Pedro Lamas y Teófilo Teresa, Regimiento Infantería n.º 20, en Huesca.

---

## ¡Alerta, niños!

A ellos y a todos los que sienten en Jaca el problema del niño van dirigidas estas líneas, sin más fin que tratar de perfeccionar la educación en el mundo infantil.

Bajo los auspicios de la primera autoridad militar de la Plaza, y decididamente apoyados por la primera autoridad civil de la ciudad, la Falange Local, en su Sección de Flechas, se ha propuesto poner los medios oportunos a su alcance para velar por la niñez.

A tal propósito, se ha creado una brigada de Policía infantil que vigilará de continuo, mientras lo permitan las tareas escolares de nuestros pequeños policías, la conducta en público de todos los niños de Jaca, en la calle, en el cine, en los paseos, etc., no permitiendo que en tales lugares realicen cosas poco dignas de un niño bien educado, cuales son: fumar, jugar a dinero, reñir, lanzar piedras, insultar y otras por el estilo, impropias de un ciudadano.

Punto aparte merece el procurar que ningún niño, durante las horas de escuela, se vea por las calles o afueras de la ciudad, en cumplimiento de las repetidas órdenes dadas por la superioridad.

Al propio tiempo que esto constituirá una ayuda a los señores Maestros, rogamos a los mismos nos ayuden con su cooperación a hacer más fructífera nuestra intención y labor, que es, no cosa de niños, sino cosa de España.

Los nombres de los delincuentes serán llevados según orden, por la oficina de Falange a la Alcaldía, de donde partirá la paternal advertencia a la familia del interesado, o el castigo pecuniario a que se hagan acreedores por su falta o negligencia.

Son ya numerosos los muchachos encartados con sólo empezado a funcionar ayer nuestra policía infantil. Muchos han venido a declarar que se confiesan culpables, pero que nada sabían sobre el particular. Razón que no convence pero que, con la formal promesa de enmienda, nos ha movido a no llevar por vez primera adelante los trámites ordenados.

Alerta, pues, muchachos: España quiere que seáis obedientes en casa, estudiosos en la escuela y educados en la calle.

#### UN AMIGO DE LOS NIÑOS

---

---

## NOTICIAS

---

—BURGOS. Continúa el fuerte temporal en Madrid, imposibilitando las operaciones. Las emisoras madrileñas piden con apremio que se averigüe el paradero de una expedición de niños evacuados en tres camiones, que salió de Madrid con dirección a Valencia sin que se sepa nada de dónde se encuentra. Como se sabe, los niños evacuados de Madrid son llevados a Francia para internarlos después en Rusia.

—ROMA. En Barcelona ha habido luchas entre los milicianos rojos, con motivo de haberse negado a ir al frente muchos de ellos.

—SALAMANCA. En Bilbao se ha celebrado una reunión de delegados del Gobierno vasco y Asturias para tratar del grave problema de los víveres en dichas regiones, en vista de que cada día es mayor el bloqueo que ejerce la escuadra nacional.

—TENERIFE. Por las calles de Madrid aparecen pasquines pidiendo la rendición. Ha sido declarada obligatoria la evacuación, pero no es posible realizarla por la falta de vehículos para el transporte.

—TETUAN. El presidente de la Generalidad de Cataluña ha hecho notar al gobierno de Valencia, que debe entregársele a aquella región la parte de oro que le corresponde sobre las existencias del Banco de España.

Por su parte Vizcaya ha hecho idéntica petición. No se sabe lo que contestará a esto el gobierno rojo, aunque no es de suponer que pueda ya justificar el destino que ha dado al oro robado a los españoles.

—BURGOS. Se sabe por noticias oficiales que el número de fusilados en Valencia asciende a quince mil. Han llegado a dicha capital mil doscientos heridos del frente de Aragón. De Bruselas dicen que Ossorio y Gallardo está encargado de la compra de armamento y municiones para los comunistas españoles.

—SALAMANCA. Radio Requeté en el frente de Madrid, comunica que una manifestación de hombres y mujeres que se dirigía por la plaza de España y calles adyacentes para protestar contra las medidas tomadas para la evacuación de la capital, fué disuelta por los milicianos rojos con bombas de mano.

Se desconoce el número de víctimas que haya podido causar esta salvaje hazaña de los guardias rojos.

—TENERIFE. La Radio local da cuenta de que en Valencia se ha celebrado una manifestación imponente de mujeres, reclamando pan.

—BARCELONA. Por las calles de esta capital se cometen a diario muchos asesinatos, lo cual tiene preocupados a los dirigentes de los partidos, sospechando que se debe a gentes incontrolables que obran por su cuenta y sin freno ninguno.

—BURGOS. Las noticias del frente de Madrid acusan gran desorientación entre los rojos y sus dirigentes no ven el modo de solucionar el problema de los víveres, porque ya no existen en los almacenes. En vista de que son constantes las evasiones de milicianos rojos hacia nuestras filas, los oficiales rusos se disponen a tomar las medidas más severas para impedirlo; pero los milicianos parece que prefieren un tiro por la espalda a continuar sufriendo la tiranía rusa.

—SEVILLA. La Sociedad de las Naciones ha acordado acceder a la petición hecha por el Gobierno rojo de Valencia, de que sean remitidos doscientos camiones con destino a la evacuación del pueblo de Madrid. Este acuerdo ha promovido duras críticas contra el Organismo de Ginebra, que como se sabe está dominado por los comunistas. Agrava los comentarios a este respecto el saberse en Europa que la población madrileña no quiere salir de la capital, porque espera su liberación por las tropas nacionales españolas.

---

**En el Casino, en el Bar, en el Comercio, en la calle, puede oírte, quizá, un enemigo. ¡Mucho cuidado!**

---

TIP. AGAR